
РокиРовка с неизвестными Пред-
полагалось, что уже с 1 декабря мэр Перми Дми-
трий Самойлов оставит должность по собствен-
ному желанию (и в перспективе — перейдет на 
должность вице-премьера в краевое правитель-
ство), а его место в качестве и. о. займет бывший 
гендиректор АО «ПЗСП» Алексей Демкин. Однако 
за день до назначенного заседания гордумы, на 
котором депутаты должны были утвердить ро-
кировку, выяснилось, что в администрации пре-
зидента пройдены не все согласовательные про-
цедуры.

За год это уже вторая попытка сменить главу 
Перми. Весной на должность первого вице-мэра 
(с прицелом на главу) перешел топ-менеджер 
ООО «Новогор-Прикамье» Сергей Касаткин. Од-
нако через месяц он уволился по состоянию здо-
ровья.

Удалось отстранить спикера гордумы Юрия 
Уткина. Депутаты в октябре выразили ему недо-
верие и назначили и. о. председателя первого 
вице-спикера Дмитрия Малютина. При этом по-
пытки провести подобную рокировку предприни-
мались с весны, когда у Уткина возник конфликт 
с депутатами по поводу дистанционных заседа-
ний. Потом его безуспешно пытались отправить 
на должность бизнес-омбудсмена, а в конечном 
счете все это закончилось публичным скандалом 
на октябрьском заседании, на котором депутаты 
большинством голосов выразили ему недоверие. 
Уткин поменял замки в кабинете, долго не под-
писывал решение и даже обратился в суд, но в 
первой инстанции проиграл.

По словам Сергея Иванова, кадровые пере-
становки на уровне Перми — пример того, как 
досрочные выборы губернатора повлияли на 
все политические процессы. «При Решетникове 
это было бы невозможно,— уверен политкон-
сультант.— А после смены региональной власти 
стало реальным. В итоге в городе изменилось 
политическое структурирование. Но не факт, что 
усиление одной группы сыграет на руку краевой 
власти. Не исключено, что это может привести к 
необратимым последствиям: они вынуждены бу-
дут считаться с мнением этой группы. И первые 
конфликты возможны уже на этапе формирова-
ния списков кандидатов в гордуму».

муниципальный шлейф В 2020 году 
в Пермском крае фактически завершилась муни-
ципальная реформа. После объединения Кунгура 
и Кунгурского района в регионе осталось только 
два района с поселениями из 45 территорий.

Если говорить о негативных явлениях, то по-
литическому блоку уже больше года не удается 
разрешить конфликт с избранием главы в Алек-
сандровском округе. Он достался «в наслед-
ство» от команды Максима Решетникова, од-
нако в этом году оброс новыми интересантами 
в лице бывшего главы района и экс-министра 
ЖКХ Александра Шицына. В итоге многие про-
цессы в территории сейчас фактически парали-
зованы.

К Александровскому конфликту в 2020 году 
добавился другой — в Пермском районе. Возглав-
лявший территорию 20 лет Александр Кузнецов 
в конце августа ушел на пенсию. Был объявлен 
конкурс, однако он был признан несостоявшим-
ся. Проблема в том, что краевые власти, полагают 
эксперты, с самого начала неправильно организо-
вали процесс смены власти в территории, вычер-
кнув из него самого Кузнецова. Земское собрание 
объявило новый конкурс, но изменило положе-
ние о его проведении, ослабив влияние краевых 
властей. Сейчас законность новой редакции по-
ложения проверяют силовые структуры.

По мнению Сергея Иванова, кейсы Пермского 
района и Александровского округа свидетель-
ствуют о росте очагов недовольства в террито-

риях, и если власти не решат эти конфликты в 
начале 2021 года, то Пермский район, где распо-
ложены четыре избирательных округа заксобра-
ния, может неприятно удивить. Как минимум — 
отсутствием поддержки.

пеРспективы С точки зрения процессов, в 
2021 году у Пермского края есть преимущество, 
считает политолог Александр Белоусов. «Во-
первых, все легислатуры будут сформированы 
не прошлым губернатором, а новым,— говорит 
эксперт.— Губернатор будет создавать команду 
под себя. Здесь у него явное преимущество перед 
Максимом Решетниковым, которому депутатский 
корпус в заксобрании края и гордуме Перми до-
стался „в наследство“».

Он уверен, что кампания не будет «такой рез-
кой», как в 2016 году, поскольку элиты находятся 
на этапе заключения договоренностей: «Это сни-
жает конфликтность. Важно не делать резких „за-
чисток“, которые могут создать конфликты, подоб-
ные тем, что были у Виктора Басаргина. „Зачистка“ 
депутатского корпуса должна быть „мягкой“».

Вместе с тем, отмечает Олег Борисенко, об-
щий социально-экономический фон и продолжа-
ющаяся пандемия «ничего хорошего не несут». 
Плюс есть определенная усталость общества. «По 
всем фронтам в 2021 году будет идти работа на 
удержание: лишь бы не стало хуже,— прогнози-
рует политтехнолог.— На этом фоне будет про-
исходить процесс трансформации и обновления 
власти». n
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В ходе избирательных кампаний 2020 года В пермском крае была отработана техника приВода базоВого электората

политика

Уважаемые коллеги и партнеры, примите самые теплые  
и добрые поздравления с новым годом и рождеством Христовым!
Этот год оказался особенным для всех: края, страны и мира. он показал нам, насколько важной и сложной 
является профессия врача. именно они, медицинские работники, первыми оказались на передовой в борьбе 
с новой коронавирусной инфекцией.

для нас Этот год 65-летия компании «метафракс» также стал проверкой на прочность, добавил новый, уникаль-
ный опыт. в непростых условиях мы сохранили устойчивость, сберегли коллективы и работоспособность на-
ших производств. во всей группе компаний продолжили реализацию запланированных инвестиционных про-
ектов. мы многому научились за Этот год, выстояли и стали сильнее.

время приближает нас к новому, 2021 году. каким он будет, во многом зависит от нас самих. поЭтому нам важ-
но оставаться единой, сплоченной, сильной командой. мы признательны всем нашим партнерам и коллегам 
за плодотворное сотрудничество, залогом успеха которого являются надежность, стабильность и доверие. 
пусть дружба и крепкие деловые связи сопровождают нас в будущем, помогают в достижении общих целей.

поздравляем коллег и всех наших партнеров с наступающим новым годом! в канун светлых семейных празд-
ников желаем вам и вашим родным здоровья, любви и добра. пусть наступающий год принесет в каждую се-
мью, в каждый дом успех в делах, мир и согласие, счастье, благополучие и много радостных событий. празд-
ничного всем настроения и рождественских чудес!

Армен ГАрСЛЯн, предСедАтеЛь СоветА директоров пАо «метАфрАкС» 
вЛАдимир дАУт, ГенерАЛьный директор пАо «метАфрАкС»
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